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Edito 
Marie-Jo Stuijk, Responsable Nationale des CLM 

 

La vie est changement… 

 

Un an déjà… 

 
ous voilà déjà au terme de la 1ère année de parution de notre nouvelle lettre 
numérique VFM. Une année  riche de par le thème choisi «  un temps pour 
changer » à partir des entretiens du pape François avec le journaliste 

britannique Austen Ivereigh. 

Nous avons essayé d’approfondir sa découverte tout au long des 5 numéros de 
l’année. Avec pour fil rouge  l’idée « urgente »  de  passer de la culture de 
l’indifférence à celle de la fraternité. 

  

Pour terminer l’année, les Estivales du 12 au 16 août  à 
Nevers … 

 
 Avec comme point d’orgue, un cycle d’entretiens du dominicain Jacques-Benoît 
RAUSCHER à propos de son livre «  Quand l’Eglise s’effondre… » Il ne faut pas s’y  
tromper !   L’illustration de la 1ère de couverture : « St Dominique retenant le mur de 
l’église du Latran qui menace de s’effondrer … » est, en ces temps difficiles, un 
appel à l’Espérance  et à la persévérance avec l’aide de l’Esprit Saint. 

Où trouver la force, me direz-vous ? Comme dit la citation qui suit :  

« « La vie est un changement permanent (pour ne pas dire une descente en 
bobsleigh !) et la seule chose qui ne change pas, c’est que tout change tout le 
temps ! » 

Le plus sage est alors de tenter d’avancer, de nous entraider et de ne jamais arrêter  
de chercher…  

 

Bilan de cette année…. 

 

N 
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 Riche expérience que de conjuguer les talents de notre équipe de rédaction avec 
l’aide précieuse d’Agnès concernant la « vision éditoriale », de Sandrine pour la 
mise en page, d’Annick pour l’envoi par listes de diffusion. Et le sentiment que nous 
pourrons faire mieux pour l’année qui arrive.   Il ne faut jamais arrêter de 
chercher comme déjà dit plus haut. 

Nous espérons que cette nouvelle version aura permis à chacun(e) de recevoir 
systématiquement chaque numéro, de retrouver ses articles préférés, d’approfondir 
au fil des numéros  le sujet traité et… d’avoir des nouvelles les uns des autres. Nous 
sommes en Famille Marianiste, n’est-ce pas ? 

A ce propos, n’hésitez pas à faire parvenir à Anne Jaffré  une photo accompagnée 
d’un mot, d’un petit texte évoquant un moment vécu dans votre fraternité.  D’avance 
merci  pour votre partage ! 

Et pour 2024-2025 ?  

 
Pour préparer l’Année Sainte 2025, le Pape François a fait paraître une bulle 
d’indiction  le jour de l’Ascension. Qui  s’intitule «  Spes non confundit », c’est-à-dire  
« l’espérance ne déçoit pas. ». Dans ce monde meurtri, l’espérance « est le baume 
que François veut répandre sur les plaies d’une humanité opprimée… » (Vatican News ) 

Il nous a paru important d’en faire notre thème d’année. 
 
 
Dans ce numéro, vous trouverez dans la rubrique «  Un temps pour changer » 
l’article préparé par Raymonde KLEINHENTZ sur la fraternité : notre nouvelle 
frontière. Puis Régine BALL nous partagera son  regard sur l’actualité à propos du  
livre de J.B. Rauscher (évoqué plus haut). Le Père PENRAD nous présentera sa 
méditation sur la Parole de Dieu précisément «  un été avec Marie ». Enfin, le Père 
Eddie ALEXANDRE nous livrera sa réflexion sur  notre héritage marianiste au regard 
des  besoins de notre époque. « A temps nouveau, œuvres nouvelles », disait en son 
temps le Père CHAMINADE. 
 
Bonne lecture ! Bel été ressourçant ! 
Et peut-être la joie de nous retrouver à Nevers… 
 

Marie-Jo Stuijk  

 
Pape François : « Marchons comme des pèlerins de l'espérance vers l'Année Sainte, afin 
qu’en redécouvrant notre propre #vocation et en partageant les différents dons de l'Esprit, 
nous puissions être dans le monde les témoins du rêve de Jésus: former une seule famille, 
unie dans l'amour de Dieu. » 

 19 avr. 2024 @Pontifex-fr 
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« Rappeler au peuple son âme » 
Raymonde Kleinhentz 

«  Un livre qui ne dérange pas est un livre inutile », m’avait affirmé un jour le regretté Roger 
Bichelberger, lui-même écrivain et critique littéraire, lors d’une de nos conversations pleines 
d’intensité. 

« Mais il nous faut voir clair… »  

Nul doute que l’ouvrage du pape François « Un temps pour 
changer » (Ed. Flammarion), écrit pendant le confinement en 2020 est 
quelque peu dérangeant et sans complaisance. Certains peuvent en être 
agacés car, dans son style direct, en utilisant le tutoiement, il nous 
interpelle sans compromis sur des thèmes qui lui sont chers et qui 
suscitent le débat. 
Les systèmes politiques sont tancés lorsqu’il pourfend le « néo-libéralisme » qui marginalise et 
brise les plus pauvres et lorsqu’il dénonce sans ambages « l’infâme théorie du ruissellement ». 
Il alerte aussi sur le danger des populismes, qui seraient de véritables tremplins pour les 
dictatures. Il s’insurge contre l’avortement, l’isolement et l’exclusion des personnes âgées, 
dénonce ceux qui s’en prennent à la notion de bien commun. Il rappelle avec force le sort de la 
Création lié au sort de l’humanité tout entière. Les déviances des médias sont également 
épinglées lorsqu’elles déploient leur fascination pour le scandale et le ‘caniveau’, la 
désinformation et la diffamation. Et puis, il s’attarde sur nos « covid  personnelles » qui nous 
révèlent ce qui doit changer en nous. Quant à l’Eglise, elle n’est pas épargnée dans ses coups 
de griffe, avec ses abus, son « cancer du cléricalisme » et il réaffirme que « la Tradition n’est 
pas un musée, la vraie religion n’est pas un congélateur et la doctrine n’est pas statique… » 

Cela étant dit, le pape rembobine le film de ce qui nous a tous ébranlés au cours de la 
pandémie et rend hommage aux soignants, aux responsables politiques et élus locaux  qui, 
dans de nombreux pays, ont « cherché par tous les moyens à sauver la vie des autres ». Il se 
réjouit d’avoir vu une solidarité extraordinaire à travers une multitude de témoignages et d’avoir 
perçu une  « Eglise vivante » comme jamais.  Il réhabilite les médias qui ont joué leur rôle 
d’information sur ce qui se passait dans les périphéries et nous ont évité de tomber dans « le 
virus de l’indifférence ». Il replace le journalisme « dans ce qu’il a de plus noble », car en nous 
ouvrant des espaces de réflexion, il nous a aidés à vaincre notre « myopie existentielle », celle 
qui « consiste à s’accrocher à quelque chose que nous avons peur de lâcher ».   
La crise de la Covid-19 a, en outre, mis en relief la nécessaire coordination entre pays pour 
permettre au peuple européen de bénéficier équitablement de la vaccination. Pour le pape, il 
s’agit maintenant d’intensifier tout ce qui permet de travailler ensemble pour réorganiser une 
façon de vivre qui nous responsabilise les uns envers les autres. « Il est temps, maintenant, 
que le peuple redevienne un sujet de sa propre histoire, se rassemble, entende l’appel 
de l’Esprit et s’organise pour le changement. » Cette préoccupation rejoint plus que jamais 
le feu de l’actualité avec les élections européennes. 

« Tu dois choisir. Et en faisant ton choix, tu révèles ton cœur ». 

Nous avons besoin les uns des autres, nous dépendons les uns des autres et nous 
devons choisir ce qui compte vraiment, pour mettre en place un « nouvel humanisme », un 
« jaillissement de fraternité ». Le pape François nous propose de nous concentrer sur de 
« petites actions concrètes et positives autour de nous, en semant l’espoir et en travaillant pour 
la justice ». Avec lucidité, nous devons discerner et choisir entre plusieurs chemins, qui « nous 
mènent à l’avenir » ou « qui ne mènent nulle part ou à rebours ».  

Sandrine santos
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Rappelons-nous notre appartenance à un peuple : nous sommes chrétiens, 
aimés de Dieu. Adressons notre prière à l’Esprit saint : Aide-nous à discerner et 
à choisir, car tout n’est pas blanc ou noir et les schémas de pensée qui 
existaient jusqu’à maintenant ont évolué. Le pape l’affirme, personne ne 
« possède » la vérité, «  la vérité se révèle à celui qui s’y ouvre », à celui qui la 
cherche dans les situations spécifiques. Face aux divers médias qui nous 
égarent parfois, il préconise le contact direct avec la réalité du terrain pour 

rencontrer les autres et établir des liens par une présence physique et sensorielle, dans un 
investissement de la raison et du cœur.  

En observant les signes des temps de notre époque : le désastre de la croissance 
économique sur la protection de l’environnement, le sort des personnes âgées, la place des 
femmes dans la vie politique et dans l’Eglise, une certaine idéologie de l’Eglise,  la dignité de la 
vie humaine, et tous les sujets brûlants de l’actualité, le pape nous demande de nous poser 
humblement la question : « Qu’est-ce que l’Esprit nous dit ? Qu’est-ce qui humanise et 
qu’est-ce qui déshumanise ? ». Et il nous exhorte : « Le temps appartient au Seigneur. 
Confiants en Lui, nous avançons avec courage, en construisant l’unité par le discernement, 
pour découvrir et mettre en œuvre le rêve de Dieu pour nous, et les voies d’action à venir. » 

 
Agir pour dépasser les frontières, car «  nous faisons partie d’un peuple et notre 
destin est lié à un avenir partagé ».  

 « Osons rêver. Dieu nous demande d’oser créer quelque chose de nouveau ». D’après 
le pape, il n’est plus possible de faire fonctionner les mêmes idées d’avant la crise sur 
l’organisation politique et économique d’aujourd’hui, avec des élites qui freinent les réformes 
nécessaires. Et il  affirme : « La dignité de nos peuples exige une économie qui ne se contente 
pas de favoriser l’accumulation de biens, mais qui permette à tous d’accéder à un bon travail, 
au logement, à l’éducation et à la santé ». Le pape poursuit encore : «  Nous avons besoin de 
réhabiliter la Politique avec un « P » majuscule, comme j’aime à l’appeler, en tant que service 
du bien commun ». Quant au rôle de l’Eglise, il est fondamental  d’après lui : « si l’Église a un 
rôle particulier à jouer en temps de crise, c’est précisément pour rappeler au peuple son âme », 
car être chrétien c’est « appartenir à un peuple dont Dieu s’est approché, un peuple organisé 
en différentes nations et cultures, mais qui dépasse toutes les frontières de race et de langue », 
pour le « bien commun ». Le pape François développe longuement cette notion de peuple, qui 
s’agrège autour de la fraternité et d’un « sens puissant de la solidarité, de la justice et de 
l’importance du travail ». D’après le journaliste britannique Austen Ivereigh, le pape en est 
convaincu: « Le vrai changement ne vient pas d’en haut mais des périphéries où vit le Christ ».   

Alors, que changer en nous pour faire du monde un lieu plus fraternel ? Le pape lance 
un appel vibrant à l’action : rester ancré dans le réel, agir là où nous sommes pour la dignité 
humaine, pour assurer aux peuples les 3 « T », la Terre, le Toit, le Travail. C’est du ressort de 
l’homme politique, du nôtre à notre mesure, de « tous ceux qui sont concernés » et puis des 
mouvements et des organisations populaires qu’il est bon de soutenir et d’encourager. En nous 
engageant, « en nous ouvrant aux périphéries, aux organisations populaires, nous libérons le 
changement ». Baptisés, habités par l'amour de Dieu, regardons avec les yeux du cœur les 
signes de l'Esprit Saint dans le monde, pour les révéler autour de nous et pour nourrir 
l'espérance en l'avenir par nos actions. Point de recette toute faite donc, mais à chacun de 
s’interroger, d’invoquer l’Esprit saint : « Et maintenant, que dois-je faire ? Quelle pourrait être 
ma place dans cet avenir, et que puis-je faire pour le rendre possible ? » Le pape encourage : 
« Laisse-toi entraîner, secouer, défier… Ouvre-toi… décentre… transcende. Et ensuite, 
agis. Appelle, rends visite, offre tes services. »                    (Source doc. Blog R. Poujol)                 

 
Plein d’espérance, le Pape François nous appelle à la mission. 

Quand la tempête sera passée, Je Te demande Dieu, du fond de la honte  
Que tu nous rendes meilleurs Ainsi que tu nous as rêvés. (Esperanza - Alexis Valdès) 

Dernière strophe du poème cité par le pape à la fin de l’ouvrage.                    
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Actualité littéraire et religieuse 
Régine Ball, Fraternité ND Belfort 

 
 

QUAND L’EGLISE S’EFFONDRE   
Petit itinéraire spirituel pour rester debout (malgré tout) 1  

Jacques-Benoît RAUSCHER 
 
 

glises désertées, transmission de la foi difficile, horreur des abus… Les mots du Frère 
Jacques-Benoît sont forts ; il n’hésite pas à parler d’« effondrement » en évoquant 
l’état actuel de l’Église. 

Avec lucidité il fait un constat sans concession de cette crise. Jeune prêtre dominicain, 
diplômé  en sociologie, docteur en théologie, il choisit de délaisser une approche théorique  
et de s’exprimer en « je », confiant sa tristesse et même sa honte devant les abus de « son » 
Eglise. Il évoque son enfance et son adolescence à Belfort,  sa première communion à 
l’église Notre-Dame-des-Anges qui n’existe plus, sa scolarité à l’Institution Sainte-Marie 
dont la communauté s’est retirée depuis longtemps. Une nostalgie, preuve d’une véritable 
blessure et d’un amour pour cette Eglise, qui nous appelle à partager sa réflexion sur l’avenir. 
 
 « Osons rêver » (2) Rejoignant  le pape François, il nous invite à dépasser sidération et 
déni pour laisser vivre en nous la capacité de rêver : « Que le monde soit réchauffé par la 
flamme de l’Evangile ; que se lèvent des personnes qui acceptent de soutenir l’Église que 
nous aimons et qui s’effondre. » (3) 
A travers une structure en quatre étapes et un épilogue, Jacques-Benoît nous livre un 
« itinéraire spirituel, pour rester debout malgré tout ». Chaque étape  se divise en trois 
chapitres, suivis chacun d’un prolongement avec des pistes concrètes de réflexion 
personnelle, puis d’une ouverture à la prière. 
 
Laissons-nous entraîner à la suite de Saint Dominique qui sut « rester debout » malgré les 
difficultés de l’Église à son époque - ce moine représenté par Fra Angelico arc-bouté dans 
son effort pour soutenir les murs de l’église du Latran. C’est la « flamme de l’Evangile » qui 
embrase son coeur et décuple ses forces.  Laissons-nous guider par le Frère Jacques-
Benoît dans le « souci du monde où vivront ceux qui vont nous succéder. » 
 
Quelle bonne odeur celle de notre baptême ! C’est celle de notre relation à Dieu. Ravivons-
la pour retrouver ce qui nous fonde : « la Parole de Vérité qu’est le Christ ». Ce parfum 
singulier est à repérer là où s’exprime notre enthousiasme : le service, la prière, l’étude ... 
Pour St Dominique c’est d’abord l’étude qui a été l’instrument de sa quête de Dieu et lui a 
permis de rester debout. Non pas acquérir un savoir, mais contempler la Parole de Dieu, 
afin qu’elle entre davantage en lui ; vivre en chercheur de la Vérité. Et pour nous ? Toutes 
sortes de moyens sont à notre disposition pour stimuler notre intelligence et notre 
perspicacité : lire quelques pages, écouter une conférence, mémoriser une citation …Mettre 
des mots sur ce qui blesse, prendre du recul, approfondir sa foi,   démasquer les idoles et 
discerner le roc qu’est le Christ sur lequel il sera possible de rebâtir. 
 
Mais il est des moments où devant les horreurs du monde, on ne peut que se taire, pour 
entendre « le cri des pauvres» et se laisser bouleverser de compassion. Dominique, ébranlé 
par la détresse des hommes confrontés à la famine, vend tous ses livres et institue une 

E 
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aumône pour les pauvres. Il reste debout, il sait qu’il est là pour les pauvres,  qu’il est là 
pour le Christ. 
Se taire : avant de fonder son Ordre, il vit un temps de retrait dans le Languedoc à Fanjeaux. 
C’est dans le silence intérieur qu’il mûrit son projet. 
Acceptons à notre tour  de prendre le temps de demeurer dans le silence. 
 
Prendre le temps d’écouter ceux qui vont habiter l’Église de demain. Et dialoguer. Comme 
Dominique qui a passé toute une nuit à discuter avec son hôte à Toulouse. Parler, avec une 
personne divorcée remariée, homosexuelle ... « Oser la rencontre » dans une relation 
personnelle. Sortir du confort de l’entre soi. D’un monde virtuel qui veut se maintenir à tout 
prix, loin du réel, des interrogations et espérances des autres. Se lamenter et dénoncer le 
mal ne suffit pas, il faut lutter et, pour le contrer, proposer un bien concret, innover. Comme 
St Dominique au XIIIème siècle qui créa un Ordre religieux d’un genre nouveau. 
 
La forme de vie nouvelle instaurée par St Dominique dans son Ordre est centrée sur la 
pauvreté et la mendicité. Une mendicité qui est à la fois abandon à la Providence et 
confiance en l’homme, en tous les hommes dans leur diversité. « C’est ensemble que l’on 
parvient à trouver Celui qui est la Vérité » (4). C’est avec cette ouverture du coeur à la 
pluralité que nous pourrons rebâtir l’Église. Elle est pauvre, mais animée d’un amour pour 
les autres, pour les plus petits, qui la pousse à sortir et  porter  l’Evangile. Dépassant la 
tristesse et la honte, nous serons habités de la joie renouvelée de notre identité de baptisés. 
 
Pour rencontrer le Frère Jacques-Benoît Rauscher et l’entendre ouvrir de nouveaux 
horizons ; pour fêter Marie en son Assomption, rejoignons la famille marianiste cet été aux 
Estivales de Nevers ! 
 
1. Ed. du Cerf  2023 
2. Un temps pour changer p. 23 
3. p. 27 
4. p. 105 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Frère Jacques-Benoît Rauscher, Dominicain 
Photo : Site Dominicains.fr  Province de France 
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Regard sur la Parole de Dieu 
Joseph Penrad, prêtre, accompagnateur de CLM 

 
 

Un été avec Marie 

 
L'évangile de la fête de l'Assomption raconte la 
visite de Marie à sa cousine Élisabeth. Elle se hâte, 
écrit saint Luc. Quand on est habité par l'amour on 
a hâte de le vivre, de l'expérimenter dans une 
rencontre fraternelle ou amicale. Dans la joie de se 
savoir aimée de Dieu qui lui fait voir des merveilles 
d'amour dans le monde, Marie lui chante son 
émerveillement et sa reconnaissance. Sa prière, le 
Magnificat, est sans doute une œuvre de la 
première communauté chrétienne. Les fidèles issus 
du Judaïsme avaient fixé dans leur mémoire des 
réminiscences de l'Ancien Testament. Ils chantent 
leur action de grâce de voir le Très Haut se rendre 
tout proche, tout proche de leur vie. Luc prête cette 
prière à Marie qui exprime sa reconnaissance 

d'avoir été choisie entre toutes les femmes pour collaborer à l'œuvre du salut de Dieu en 
faveur des hommes. Nous faisons nôtre cette prière d'action de grâce, particulièrement à 
vêpres, pour l'œuvre de Dieu dans nos vies, dans le monde, dans la communauté de la 
Nouvelle Alliance, l'Église. 
  

Marie rend grâce d'abord pour ce que Dieu lui fait vivre dans sa vie personnelle. Elle 
s'émerveille avant tout du regard de Dieu posé sur elle, alors que dans la société elle n'avait 
ni rôle ni statut. Elle sait que l'amour de Dieu n'est pas éphémère, Dieu l'a montré à bien 
des reprises dans l'histoire de son peuple. L'amour dont Marie est bénéficiaire est porteur 
d'éternité. Tous les âges me diront bienheureuse, dit-elle. Bernadette de Lourdes tenait à 
peu près les mêmes propos : « Elle m'a regardée comme une personne, et elle m'a 
vouvoyée » déclarait-elle en parlant de Marie. Elle était d'autant plus surprise et émerveillée 
qu'elle vivait dans la misère à la suite de la fausse dénonciation de son père, accusé de vol, 
et obligé avec sa famille d'habiter dans le cachot. 
  

Marie rend grâce aussi d'avoir été choisie pour mettre au monde le Fils de Dieu. Elle 
sait également qu'à toute vocation correspond une mission, celle d'accueillir l'enfant à naître, 
à veiller sur lui, le nourrir, le protéger et l'instruire. Sans doute pourra-t-elle compter sur 
Joseph dans la charge d'éducation de son enfant, mais elle sait aussi que l'amour maternel 
est indispensable à la croissance d'un bébé pour lui offrir une famille harmonieuse, un bon 
terreau où il pourra grandir et se situer dans la société. 
  

Nous avons des raisons de rendre grâce aujourd'hui. Pour le pain quotidien et les 
soins prodigués à notre corps de la part de tous ceux qui nous entourent. Nous avons le 
pouvoir d'aimer et d'être aimés, et donc d'être artisans de notre propre bonheur, qui est le 
fruit du vivre en harmonie et en paix ensemble. L'instruction et la culture sont des richesses 
qui nous permettent de nourrir nos rencontres et progresser non seulement en âge, mais 
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aussi en intelligence. En prenant soin de notre corps, de notre cœur et de notre esprit nous 
suscitons et ressourçons l'élan de vie, la joie de vivre, l'âme dans notre existence. 
  

Marie dans la joie d'être aimée n'oublie pas les œuvres d'amour et de miséricorde de 
Dieu envers tous les hommes. « Son amour s'étend d'âge en âge sur ceux qui le craignent, » 
c'est-à-dire sur ceux qui respectent Dieu le Tout Autre, et en même temps le tout proche par 
son amour. Et ceux qui se savent aimés deviennent capables d'aimer. Ce sont ceux qui 
vivent en contradiction avec le monde. Quand le monde dit « argent », ils disent respect de 
l'homme. Quand le monde dit « pouvoir », ils disent service. Quand le monde dit « guerre, 
vengeance et concurrence », ils savent dire fraternité, entraide, justice et paix. Quand dans 
le monde on se lave les mains comme Pilate, ils osent prendre la défense du faible, du 
handicapé, de l'étranger. Les orgueilleux, les puissants et les riches se voient dépossédés 
de leurs assurances toutes relatives. Le renversement des situations sont le signe de 
l'inauguration d'un ordre nouveau, plus conforme aux promesses divines, et donc pour les 
croyants, des raisons d'espérer. Et nous retrouvons Bernadette Soubirous à qui Marie ne 
promit pas le bonheur dans ce monde, mais dans l'autre. A savoir, un Royaume d'amour, de 
vérité, de justice, et de paix, en gestation dans la matrice terrestre. 
  

Marie rend grâce enfin pour l'amour dont Dieu aime le peuple porteur de ses 
promesses. Ce peuple tantôt fidèle, tantôt égaré dans le monde des idoles, monde d'argent, 
de pouvoir et de vaine gloire. Depuis Abraham et de sa descendance, Dieu n'a jamais failli 
à ses promesses. Il y eut certes l'exil et des périodes de crises, mais aussi, des temps de 
libération et de paix. 
 Nous assistons et nous participons à une ère nouvelle promise à nos pères depuis 
Abraham, réalisée en Jésus Christ, manifestée en Église qui est Peuple de la Nouvelle Al-
liance chargé de faire advenir l'amour de Dieu dans la vie et dans les relations des hommes 
de toutes les nations. L'Église a connu des crises et en connaît encore. Elle a eu à combattre 
de nombreux obstacles et à surmonter bien des difficultés, elle reste toujours en chantier, 
toujours à édifier et à réformer. Les changements que nous connaissons sont signes qu'elle 
est bien vivante, œuvre de l'Esprit Saint, capable de s'adapter aux besoins toujours nou-
veaux des hommes de notre temps. Elle a mission de témoigner du Seigneur par sa vie de 
communion fraternelle et missionnaire. Par le synode en cours, elle se donne les moyens 
d'être signe et instrument du Salut de Dieu dans le monde en quête d'amour et de paix. 
Comme il a été au commencement, du temps de Marie, aujourd'hui et jusqu'à la fin des 
temps.  

     Joseph Penrad, prêtre 
 
 

Photos :  
Vitrail de l’Assomption  
et Vierge à l’Enfant - 
Eglise Ste Thérèse de 
Farébersviller 
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Année de la prière 

 

Prière pour les Jeux  et Paralympiques 
La prière diffusée par l’Église Catholique de France appelle à vivre cette passion du sport dans 

la fraternité, la paix et la joie. L’occasion aussi de prier pour la France, pour qu’elle sache accueillir les sportifs et les visiteurs 
avec les meilleures dispositions, et puisse garantir le déroulement pacifique de cet événement international. 

Père, Source de la joie véritable,     
Tout au long de la Première Alliance,  
Tu as commencé à enfanter un Peuple, 
Par ta parole de grâce et les exploits de tes enfants bien aimés 
Tu leur as révélé tes prodiges et ta force. 
En ton Fils Jésus-Christ, 
Tu as appelé toutes les nations 
À former un peuple de louange à ta gloire.  
Donne-nous de mener le bon combat,  
Afin de recevoir au bout de notre course, 
La couronne qui ne flétrit pas. 
Regarde dès maintenant, Dieu très bon, notre pays, la France, 
Qui accueillera les JO 2024,  
Donne-lui de regarder cet événement dans la joie, la paix et la fraternité.  
Répands ton Esprit Saint, 
Pour tous ceux qui œuvrent à la réalisation de Paris 2024, 
Sur toutes les personnes qui viendront des quatre coins de la Terre et sur les athlètes, 
Accorde-leur la force nécessaire, 
Pour que chacun donne le meilleur de lui-même. 
Par leurs familles et par leur entraîneurs, 
Que les sportifs obtiennent leur soutien dans les moments de joie et d’épreuves. 
Aide-nous, Seigneur, à toujours viser «plus vite, plus haut et plus fort», 
Pour accueillir le monde entier, 
Rassemblé dans la passion commune du sport, 
Et à former ainsi une Église rayonnante, fraternelle et consolatrice. Amen.  
 

 

Intention de Prière marianiste (rédigée par Régine Ball) 

Le Père Chaminade et Mère Adèle, comme St Dominique à son époque, sont restés « debout » dans les épreuves traversées. 
Avec eux, et guidés par Marie, prions le Seigneur. 
 
Seigneur, accorde-nous la lucidité et le courage de reconnaître nos erreurs et nos manques, celles de l’Église et de nos 
communautés. Permets que  dans les difficultés de notre monde, nous ne cédions pas à la tristesse, au découragement ou au 
doute,  mais que nous demeurions confiants dans l’avenir. 
Soutiens chacun, pour qu’à sa modeste place, il se sente acteur de Ton projet d’Amour avec la Création toute entière. 
  
Que dans le silence et la prière, nous soyons à l’écoute de Ta voix. 
Donne aux laïcs, aux religieux et aux prêtres de la famille marianiste de discerner comment, ensemble, cheminer plus 
étroitement dans la mission. Inspire à chaque branche des voies nouvelles pour ouvrir un horizon commun dans la diversité des 
âges et des sensibilités. 
 
Béni sois-tu, Seigneur,  pour le don du charisme marianiste ; garde-nous toujours dans la joie et l’action de grâce. Amen 

Notre Père…Je vous salue Marie…Prière de Trois Heures 
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Ecrits sur le charisme marianiste 
Eddie Alexandre, religieux marianiste, prêtre 
 

««  ÀÀ  tteemmppss  nnoouuvveeaauuxx,,  mméétthhooddeess  nnoouuvveelllleess  »»  
 

omment rejoindre nos contemporains, quel 
message de vie allons-nous leur apporter ? 
La société actuelle est en profonde 

mutation, les valeurs d’hier semblent obsolètes et 
le primat de l’autoréférence paralyse la construction 
d’une communauté, d’une nation. On pourrait se 
poser la question : « Le charisme marianiste est-il 
encore pertinent pour aujourd’hui ? » 

Chaminade et Adèle répondent : si l’on reste 
enfermé dans la pratique de la lettre, alors nous 
figerons les choses, refusant l’inexorable course du 
temps et nous mourrons ; mais si la lettre est vivifiée par l’Esprit : tout devient possible.  

Nos Fondateurs avaient une vision universelle du charisme dont ils étaient dépositaires, il ne 
s’agissait pas seulement de conquérir Bordeaux ou Agen ou le Sud-Ouest, mais de 
conquérir le monde, et lorsque germe l’idée des écoles normales, Guillaume-Joseph y voit 
un moyen pour rechristianiser la France entière, voire au-delà. Déléguer, former, multiplier, 
structurer, soutenir… Derrière ces quelques verbes se cache le fonctionnement de la 
Congrégation mariale de Bordeaux ouverte à tous, même aux plus faibles, aux plus 
empêtrés dans le combat contre le vieil homme, pour que les forts les tirent vers le haut et 
les aident à ne plus retomber. Cette communauté ouverte à tous trouve un écho 
contemporain dans le discours du pape François aux jeunes des JMJ de Lisbonne : « Dans 
l’Église, il y a de la place pour tous… Tous, tous, tous. » 

Le message missionnaire que nous laisse le bienheureux Chaminade a une portée 
universelle et se résume dans la parole que la Vierge Marie donne aux serviteurs de Cana : 
« Faites tout ce qu’il vous dira ». Autrement-dit, la mission marianiste ne se limite pas à une 
œuvre particulière mais elle est universelle même si, comme le reconnaissait le Fondateur, 
nous ne pouvons pour l’instant tout embrasser. C’est dans le même sens qu’il écrit à Mère 
Marie de la Conception : « Aucun genre d’œuvres n’étant interdit, tous étant recommandé 
dans l’Institut, la charité envers les orphelines n’y saurait être étrangère ». 

C’est là qu’intervient le discernement : Qu’est-ce que le Seigneur et la Vierge Marie nous 
demandent aujourd’hui ? Comme l’a fait notre Bon Père : pas de précipitation, laissons mûrir, 
regardons les signes des temps, discernons et prions. Rappelons-nous que le temps de Dieu 
n’est pas le nôtre : pas de SMS d’urgence, pas de mails demandant une immédiate 
réponse : laissons mûrir afin de ne pas courir pour rien. 

Un charisme à plusieurs facettes pour rejoindre nos contemporains :  

La foi du cœur qui agit me semble un aspect particulièrement pertinent du charisme pour 
aujourd’hui. Lorsque les médias nous apprennent que «7135 adultes ont été baptisés à 
Pâques cette année », surgit la question : comment allons-nous répondre d’une façon 
renouvelée à la quête de sens sous-jacente à ces baptêmes ? 

C 
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Le baptême, et après ? « Un chrétien isolé est un chrétien en danger. » Sans soutien, 
comment vivre sa foi ? Adèle et Chaminade l’avaient bien compris en développant les 
Congrégations mariales. Comment redynamiser et développer les groupes de la Famille 
Marianiste et y vivre l’esprit de famille ? 

C’est en alliance avec Marie que nous avons à vivre notre mission. Je me dis qu’il est temps 
de puiser à nouveau à la source et à la richesse de notre charisme pour le partager : ne 
devrions-nous pas être en tête du peloton des propositions dans ce domaine ? Ne sommes-
nous pas « les missionnaires de Marie ? » Alors, en route avec Elle ! 

Je suis souvent frappé par le discours à deux facettes de présentation du charisme : d’un 
côté l’éducation marianiste, et de l’autre la vie spirituelle. N’avons-nous pas besoin de 
conjuguer ces deux pôles pour qu’ils s’enrichissent mutuellement ?  

Travaillant sur la période d’expulsion des religieux et religieuses en 1903, j’ai trouvé une 
circulaire du père Klobb en résonance avec ce thème. En voici quelques extraits : 

(…) la Société a encore une mission à remplir. À consulter simplement l’histoire de 
notre fondation, nous ne saurions en douter. Quelle est en effet notre raison d’être ? 
Nous avons été provoqués directement pour répondre aux besoins créés dans le sein 
de l’Église par la lutte contre l’esprit anti-chrétien de la Révolution. Notre Fondateur 
nous a voulus et nous a vus les auxiliaires de Marie dans les grands combats livrés à 
la foi par le rationalisme et le naturalisme ; il nous a assigné notre place partout où 
l’Église est menacée par l’impiété ; il nous a recommandé de prendre l’enfant presque 
à son berceau, de diriger son adolescence, de suivre son âge mûr et de ne 
l’abandonner qu’à la tombe. À considérer l’immensité de cette tâche et le bien petit 
effort réalisé par nous jusqu’ici, il semble bien évident qu’il nous reste beaucoup à 
faire. […] 

Et il poursuit en ouvrant des nouveaux champs missionnaires et des moyens à prendre dans 
la formation religieuse et intellectuelle des religieux pour leur réalisation. 

Nous le voyons, notre mission est toujours d’actualité même s’il faut la reformuler ; alors 
soyons tous missionnaires ! 

Eddie ALEXANDRE sm 
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Décès  

Nous avons appris le décès de Francis Carayon le 22 avril dernier à l’âge de 75 ans. Francis 
était le mari de Monique Carayon, longtemps responsable des fraternités de l’Est. Francis était 
souvent présent aux Estivales. Nous le portons ainsi que sa famille dans notre prière. 

 

 

Rencontre régionale de la région Est (Régine Ball)  

 

Samedi 27 avril, 16 personnes, membres des Fraternités 
Marianistes de l’Est, se sont retrouvées chez les sœurs 
dominicaines au monastère Saint-Jean-Baptiste 
d’Unterlinden, situé au cœur des Vosges alsaciennes, dominant 
la petite ville d’Orbey, non loin de Colmar. Elles venaient de 
Belfort, Nancy, Saint-Dié et de Moselle, répondant à l’appel 
d’Odile Kleindienst et de Chantal Gonet, les Responsables 
régionales. Sœur Marie-Alice, la Supérieure, a accueilli le 
groupe et animé une partie de la journée consacrée à la Prière 
des Heures : un temps riche qui a permis de mieux comprendre 
l’organisation du « bréviaire », un temps d’ouverture 

spirituelle aussi. Le Frère Franck Ladouch a pu faire part de son expérience personnelle et de la 
pratique de la Prière des Heures dans les communautés marianistes. Une journée pleine de la joie 
des retrouvailles, de la prière et du repas partagés entre frères et sœurs, joie du soleil radieux et de 
la nature en fête en ce printemps... Deo Gratias ! 

 

 

 

 

Petit rappel aux responsables régionaux et aux fraternités : n’hésitez pas à envoyer à 
Anne Jaffré les nouvelles locales des événements dans les CLM :    

anne.jaffre@orange.fr 
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Horizons Marianistes 

 

La version n°29 d’Horizons Marianistes est sortie : vous 
y trouverez un excellent dossier sur la prière (l’année 
2024 a été déclarée année de la prière, en vue de l’année 
jubilaire 2025), l’histoire du château de Trenquelléon (où 
est né Adèle), un article sur les 60 ans de présence des 
sœurs marianistes au Togo, ainsi que beaucoup d’autres 
articles très intéressants. 

 

 

 

 

 

 

 

Info Europe & Monde  

Etats-Unis : Projet de justice sociale 
d'Adèle (extrait de Magnificat) 

Inspiré par notre fondatrice marianiste, Adèle 
de Batz de Trenquelléon, l'Adele Social Justice 
Project (ASJP) du Marianist Social Justice 
Collaborative (MSJC) encourage les jeunes 
adultes à s'impliquer plus profondément dans 
la famille marianiste, en particulier dans les 
efforts de justice sociale. Tout jeune adulte, âgé 
de 22 à 39 ans, qui vit dans l'esprit marianiste 

ou qui est intrigué par celui-ci, est invité à participer aux événements de l'ASJP.  L'ASJP a 
récemment développé un programme appelé Kickin' It Events qui se concentre sur la création 
d'un espace de dialogue pour les jeunes adultes. L'ASJP s'associe à d'autres programmes du 
MSJC, en particulier les événements virtuels, et invite toutes les personnes présentes à rester 
après pour dialoguer sur des questions spécifiques produites par l'ASJP. Deux événements 
Kickin' It ont eu lieu jusqu'à présent, l'un sur l'immigration et l'autre sur la peine de mort. Ces 
programmes ont pour but d'amener les jeunes à discuter et aider les personnes de tous âges à 
s'enrichir des voix et des dons des jeunes marianistes. Les événements précédents ont inclus 
des retraites, des expériences d'immersion et une rencontre entre jeunes adultes des Etats-Unis 
et du Pérou.    

Anne Jaffré 
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Notre rendez-vous d’été se prépare et nous vous y a3endons nombreux !  

Chaque année, les Es>vales sont l’heureuse occasion de retrouver les membres de la Famille Marianiste qui 
sont dispersés dans les différentes régions. Religieuses, religieux, membres de l’Alliance Mariale 
accompagnent régulièrement les laïcs de nos fraternités ainsi que les amis de la Famille qui nous rejoignent.  
Ces temps joyeux de découvertes, humaines et spirituelles, sont toujours fructueux grâce à l’inves>ssement 
de chacun, l’harmonie qui règne, l’équilibre entre visites de la région et moments d’échanges, de forma>on 
et de réflexions personnelles et en groupe.  
De quoi enrichir ce3e période de vacances et bien préparer "la reprise". 

Après les Es>vales 2023 à Lourdes, nous suivrons les pas de Bernade3e pour la rejoindre à Nevers. 

Dans le très bel " Espace Bernade-e Soubirous ", situé dans un grand parc au centre de Nevers, nous 
séjournerons du lundi 12 août à par9r de 14 h jusqu’au vendredi 16 août dans la ma9née.  

Nous aurons la joie d’accueillir comme intervenant le Frère Jacques-Benoît RAUSCHER, prêtre dominicain très lié 
à la Famille Marianiste, sociologue, enseignant à la faculté de théologie de Lyon. Il est l’auteur de plusieurs ouvrages 
dont le dernier paru en 2023 et qui fera l’objet d’une présentaQon dans le prochain VFM : « Quand l’Église s’effondre 
- PeQt iQnéraire spirituel pour rester debout (malgré tout) ». Sa réflexion enrichira la nôtre. 

 

INFORMATIONS PRATIQUES : 
– Pension complète du lundi 12 août (soir) au vendredi 16 août (ma>n).  
– Pour les repas, pas de menus par>culiers, même avec prescrip>on médicale, mais réfrigérateur et four à 
micro-ondes à disposi>on. 
– Chambres individuelles ou pour 2 personnes (2 lits ou 1 grand lit)  
– Sanitaires (WC et douche) dans la chambre (supplément 40 €) 
                                                  ou sur le palier (avec lavabo dans la chambre)   
– Draps et linge de toile3e fournis.  
– Parking privé, Wifi. 
– Prix total par personne :  
     310 € (avec WC et douche sur le palier)     ou     350 € (avec supplément WC et douche dans la chambre). 
Montant des arrhes : 100 € (chèque à l’ordre de "Fraternités Marianistes") 

 

Vous trouverez le bulle9n d’inscrip9on à remplir et à retourner par courrier avec le chèque d’arrhes à  
Mme Marie-Pierre FUHRER – 146, Rue de Himbaumont  –  88420 MOYENMOUTIER  
avant le 22 juin 2024. 

 
Contacts pour toute ques9on : Odile Kleindienst : 06 76 36 00 05 ou Chantal Gonet : 06 15 63 49 19 

 

 

ESTIVALES MARIANISTES à NEVERS du 12 août 2024 au 16 août 2024 
 

« CROIRE EN L’AVENIR, CHRÉTIENS, RELEVONS LE DÉFI » 
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BULLETIN D’INSCRIPTION AUX ESTIVALES  

HÉBERGEMENT : ESPACE BERNADETTE - NEVERS 
 
 

 

Mode de 
transport :  
Train 
ou voiture 

 
ARRIVÉE :  
 
 
Jour : 
 
 
Heure : 

 
DÉPART : 
 
 
Jour : 
 
 
Heure : 

Choix de la 
chambre : 
N°1= Individuelle 
N°2 = 2 Pers ** 
N°3 = Couple  

Sanitaires : 
Sur le palier 
ou dans la 
chambre       
(+ 40 €) 

 
Prix : 

REMARQUES 
/ BESOINS 
PERSONNELS : 
 

 
 
 
 

Type de chambre :  
N° ……….. 
 
**Si 2, avec qui ? 
 
…………………….. 
 
 

  
Arrhes : 
100€ 
(par 
chèque) 

                    

 

                       ESTIVALES MARIANISTES NEVERS du 12 août 2024 au 16 août 2024                      
Accompagnées par le Fr Jacques-Benoit RAUSCHER o.p. 

 
« CROIRE EN L’AVENIR, CHRÉTIENS, RELEVONS LE DÉFI » 

 
 

 
Sœur 
Père 
Frère 
Mme 
Mr 
 

 
NOM : 

 
 

 

Adulte 
Couple 
Enfant(s) 
(Nb + âge 
enfants) 

 
Région 

 
Est 

Corse 
Ile de Fr 

Sud-
Ouest 

 
 

Nom de la 
Fraternité 
ou Amis 

de la Famille 
Marianiste 

Adresse Postale : 
 
 
 

Numéros de Téléphone 
(Fixe et Portable) 
F :  
 
P :  
 
NOM et TÉLÉPHONE  
en cas d’urgence : 
 
 
 

 
Prénom : 

  Adresse mail :  
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Dieu de bonté, tu regardes l’Europe, 
Tu l’as bénie à travers les siècles, 
Tu as suscité une culture et des témoins de l’espérance, 
Nous te rendons grâce pour ta présence dans l’histoire de l’Europe. 
 
O Dieu un, trois fois saint, modèle d’unité et de diversité, 
Fais que l’Europe grandisse en unité et diversité, 
Fais-la devenir une véritable famille de peuples, 
Ôte-lui la peur de s’ouvrir à son frère étranger, 
 
Seigneur Jésus, prince de la paix, 
Tu as ouvert des chemins de réconciliation entre les peuples, 
Et tu fais le don immense de la paix. 
Fais grandir en nous, Européens, le don de la paix. [...] 
                                   Martin HOEGGER, pasteur 2020 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                           
 

 

Déjà le dernier VFM, celui de l'été, objet de tous nos soins.                                                                      
Et ensuite ? Nous nous retrouverons en octobre :  
Quelles sont vos remarques ? Quels sont vos souhaits ? 
 
 

  

 Le comité de rédaction est à votre écoute. N’hésitez pas à contacter : 
regine.marie.ball@numéricable.fr 

La Famille  marianiste sur le net : 
Au niveau mondial http://www.marianist.org : le site de la famille marianiste (français, anglais, espagnol) 

En France http://www.marianistes.com : le site des religieux et de la famille marianiste (avec des onglets pour les autres branches) 
http://www.les-religieuses-marianistes.fr/ : le site des religieuses marianistes 

https://www.marianistes.com : les jeunes de la famille marianiste (JFM) 
http://www.communautes-laiques-marianistes.com 

Et puis http://www.psaumes.info/ : les psaumes du dimanche commentés par le père Babel (SM) 
 

      JUIN - Pour ceux qui fuient leur pays. Prions pour que les migrants, qui fuient les guerres ou la faim et sont 
contraints à des voyages pleins de dangers et de violence, puissent trouver l’hospitalité ainsi que de nouvelles 
opportunités de vie dans les pays d’accueil. 

     JUILLET - Pour la pastorale des malades. Prions pour que le sacrement de l’onction des malades donne aux 
personnes qui le reçoivent, ainsi qu’à leurs proches, la force du Seigneur, et qu’il soit  de plus en plus pour tous 
un signe visible de compassion et d’espérance. 

      AOUT - Pour les dirigeants politiques. Prions pour que les dirigeants politiques soient au service de leur peuple ; 
qu’ils œuvrent en faveur du développement humain intégral et du bien commun, tout en se souciant de ceux qui 
ont perdu leur emploi et en donnant la priorité aux plus pauvres. 

      SEPTEMBRE - Pour le cri de la Terre. Prions pour que chacun d’entre nous écoute avec son cœur  le cri de la Terre et 
les victimes des catastrophes environnementales et de la crise climatique, en s’engageant personnellement à 
prendre soin du monde qu’il habite. 

Votre avis 
nous intéresse 

Prières à 
partager 
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